



——それでも北朝鮮へ行くのは簡単ですか。
——その街の家のノーティーがあつたときに写真を見せてもらつたんです。彼の写真は、小さなカメラでスナップショット風に撮つたものなんですが、背景に映つている人や風景にとても興味をそそられたんです。それ以来、北朝鮮に行きたくなつて調べ始めたんです。

渡邊 結論から言うと、簡単に行けますね。旅行代理店は一生懸命ツアーを組もうとしていますから。ただ、実際に何をする日本人があまりいないだけでなんです。北朝鮮に行つてみると、外国人も結構たくさん来てるんですね。私が滞在している間に出会った日本人は一人だけでしたが、その人は中国でビジネスをしている人で、北朝鮮にゴルフをしに来ていたみたいでした。「なんで北朝鮮に来たのか」と聞いてみたら、「世界はあちこち行つたから、あとは北朝鮮しかなくて……」みたいなことを言ってました。実際、北朝鮮にはそういう観光客が多くつたです。概して旅行好きな人が多くて、「最後の秘境」みたいな感じ

パラダイス・イデオロギー



写真 渡邊博史

北朝鮮自体に対する僕のイメージは、共産主義という名の独裁政治が行われている国というものの、多くの日本人とそれほど変わるものではありませんでした。でも、どんな国でもそうだとと思うんですけど、どんなにネガティブのところがあつたとしても、それだけであるとか、それがすべてということはありません。だから、この国はこうだという決め付けることに僕は疑問があります。そんな時、テレビで拉致された蓮池さん一家が海水浴する家族写真というのが紹介され、彼らの後ろに写っているのが横田めぐみさんだという説明に出くわしたんです。その時、僕は、まず「海水浴」という言葉にちょっと驚いたんです。(えっ、海水浴に行けるような生活をしてたの)って思つたわけです。それまでは、僕は彼らは独裁政治のために人里離れた牢獄のようなところで半強制的な生活を強いられ、スペイ教育みたいなことばかりされて人間らしい生活はしていないと思つていたものだから、そのイメージと「海水浴」という言葉のイメージとがすごくかけ離れていたので驚いたんです。それと、その写真そのものが部分拡大されていて、これが横田めぐみさんですよと言われても、僕にはその写真からはめぐみさんは確認できないわけです。誰が見たって分からぬると思いました。人間って、よく見えないものを見せられると、ますます見なくなるものじゃないですか、それで触発されて、やっぱり北朝鮮に行ってみたいなど思ったのが発端です。



——いま日本で見ることの出来る北朝鮮の写真は、当局が提供したいわば公式の写真か、決死の覚悟で隠し撮りされた特殊な写真しか見れないような状況ですから、今回の渡邊さんの北朝鮮の「普通」(変な言い方になります)の写真には逆にとても新鮮なものを感じます。まず誘発されるものがあつてこそ、写真は力を持つてくると僕は思っているんです。

——予め決められたコース以外の路地を入った裏街とかを、多少の危険を犯しても撮つておきたいという衝動みたいなものに襲われたことはありませんでしたか？

渡邊 多分僕だけではなく、北朝鮮に行つたことのある人なら誰でもそう思うんじゃないとかと思いますけど、街そのものは意外と普通なんです。もちろん、ちらちらとは汚い場所や貧困を感じさせる風景も見えましたけれど、僕自身が北朝鮮の悲惨なところを撮りたいとか、暴露したいとか考えていたわけではありませんでした。ただ、写真というのは、人でも風景でも、とくに意識しなくともその人の背景生活や社会の現実を写し撮つてしまつて、いうネガティブな所を撮りたいとは思いませんでした。たぶん、僕はそのような想定のものと撮られた写真じやなくとも、美しく撮られた写真の表情のどこかに滲みでた悲しさや寂しさとか、ある被写体の背景に何気に映り得るとは思いますけど、そのような想定があるんですね。僕は自分の魅力だと答えることがあります。ちょっと大きめな言い方になるかも知れませんが、そこに写真の醍醐味があるとさえ思つているんです。要するに僕は自分のを發見することも写真の一つの魅力だと思っています。ちょっと大きな方になるかも知れませんが、そこには写真の醍醐味があるとさえ思つているんです。要するに僕は自分の答えを表現するものとしては写真を考えていらっしゃいます。「なぜ？」とか「おや？」とかクエスチョンマークがないと僕は写真を撮れないんです。まず誘発されるものがあつてこそ、写真は力を持つてくると僕は思っているんです。



——それでもいざ現地で撮影となるといろいろと制約があるわけでしょう？

渡邊 もちろんあります。ありますけれど、少なくとも僕の場合は初めから写真家として入国していますから、撮ること自体に特別の問題はありませんでした。先に紹介した写真家もそうですけど、多くの人が写真は撮れないと思います。

写真集を見せ、僕は各国の歴史や文化に興味があるから、この国の文化を見たいし、撮りたいから、そういうものが見れる場所へ連れて行つて欲しいといいました。そしてイギリスのガイドブックに出ていた病院とかにも連れて行つてくれと頼みました。普通、そんなところへ行く人はあまりいないんでしょうか、情報誌に載つているくらいだから行けない所もないだろうと思いつきました。最初は、決められた観光コースを行こうとするのですが、その場で直ぐにはいけなくて翌日に連れて行つてもらい、撮影もさせてもらいましたよ。

——それでもアメリカや日本で写真を撮るようなわけにはいかないでしよう？

渡邊 それはそうですね。僕にとって、写真を撮るとき常に他人が僕の傍にいるということに違和感を感じました。それはどうしようもないことです。だから、変な言い方になりますけど、それに負けてしまつていたら写真は撮れなかつたでしょうね。だから僕は、何處へ行つてもバシャバシャ撮つていました。でも、意外にあれば撮るな、これはダメと止められたりすることはほとんどありませんでしたね。ただ、一人でホテルを出で好きに行きたいところへ行つて撮ることはで



構成／東川光二

渡邊博史（わたなべ ひろし）
北海道札幌出身。1975年日本大学芸術学部を卒業後、アメリカ、ロサンゼルスに移住、テレビコマーシャル制作の仕事につく。1993年UCLA（カリフォルニア州立大学）でMBA修士号を修得。1995年ごろから個人的な作品として写真を撮り始める。2001年よりファインアート写真家として活動を始め、以来主にアメリカで多数の個展を行うと同時に世界の多くの写真雑誌で作品を発表する。作品はフィラデルフィア美術館、ヒューストン美術館、ジョージ・イーストマン・ハウス、サンタバーバラ美術館などでコレクションされている。2006年 Photolucida（アメリカ）から、Critical Mass Book Awardを受賞。2007年「私は毎日、天使を見ている」で、さがみはら写真賞を受ける。2008年 2008年「Ideology in Paradise」の仕事に対し、アメリカのCenterからプロジェクト・コンペティション・ファースト・プライズを受ける。写真集「私は毎日、天使を見ている」「I See Angels Every Day」窓社「パラダイス・イデオロギー」2008年11月下旬、窓社より刊行予定 写真集“Findings” Photolucida（アメリカ）刊



渡邊 博史（わたなべ ひろし）
渡邊 ええ、もう一度行って撮ってみたいと思つておられますか？

渡邊 ええ、もう一度行つてみたいとは思つてます。ただ、同じ方法で撮ることはないだろうと思いますけど。でも、僕もいろいろな国を旅してきましたが、今でも写真を撮る上で北朝鮮という国はかなり魅力的などころだと思いますね。

今回の旅で気が付いたことがあるんですが、確かに北朝鮮の人々は海外に出る自由はない

し、国内でも転居や移動の自由もないわけでですから凄く不自由なんですけど、外國の人々が北朝鮮に行くのはそれほど難しいことではないということです。実際 北朝鮮へ行つちやいけないと言つてるのは日本の方なんですね。成田空港には「北朝鮮には行かないよう」 という意味の張り紙がありました。だから多くの日本人は北朝鮮が入国を拒んでいるから行けないと思つていてるようですが、渡航を禁止しているのは日本だということなんですね。むしろ北朝鮮は外貨稼ぎのためにも来て貰いたいと思っています。もちろん、彼らだって自分達の体制に不利なことや不都合なことは認めないだろうし、政治的な制限もするでしょうけれど、基本的には外国人に来てもらいたいことを望んでいます。

——とにかく日本人の北朝鮮にたいする一辺倒のイメージを危惧するとともに、国家的イメージだけで北朝鮮を捉えず、普通の人々の現実を知る回路をもつと沢山作っていく必要を感じます。今回の写真集でその回路が広がることを期待しています。